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La Région Occitanie se paye le pont Saint-
Bénezet

La nouvelle, jalousement gardée jusqu’alors, devrait faire l’effet d’une petite bombe mais il
était difficile de la cacher plus longtemps. Le Conseil régional d’Occitanie vient de s’offrir le
pont d’Avignon afin de ‘booster’ sa politique touristique dans sa partie Est. L’ouvrage d’art
médiéval de la cité des papes datant du XIIe siècle va ainsi être très prochainement démonté
pour être installé, à quelques centaines de mètres seulement, à Villeneuve-lès-Avignon au pied
de  la  tour  Philippe-le-Bel.  Il  constituera  le  maillon  phare  d’un ‘Bridge  tour’  comprenant
notamment le pont du Gard ainsi que Pont-Saint-Esprit.

« Nous avions été sollicités pour participer au financement de la LEO (Liaison Est Ouest) afin de faciliter
le contournement d’Avignon, explique la région Occitanie. Mais franchement quel intérêt de réaliser un
équipement  qui  pourrait  servir  aux  gens  à  mieux  se  déplacer,  aller  à  leur  travail,  permettre  le
développement économique de leur territoire et donner du travail à leurs enfants ? »
« En revanche, dès que l’on a su qu’il était possible de réaliser cette opération nous n’avons pas hésité
une seconde, poursuit le Conseil régional d’Occitanie. Pensez donc : un projet hors de prix qui nous
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permet de nous offrir un pont qui ne sert à rien en ne rejoignant aucune rive l’une à l’autre. Nous n’avons
pas tergiversé longtemps car une telle occasion ne se présente pas tous les jours. »

« On avait entendu dire qu’il y avait quelque chose après Remoulins. »

A la découverte du Gard avignonnais
Pour en arriver là, les obstacles n’ont cependant pas manqué. « Nous ne savions pas que notre région
allait si loin, reconnaît-on à Toulouse. Heureusement, le département du Gard nous a beaucoup aidés
pour mener à bien ce projet. »
« Nous n’avons aucun mérite, précise-t-on humblement du côté de l’institution départementale basée à
Nîmes. On avait entendu dire qu’il y avait quelque chose après Remoulins, alors nous n’avons pas été
trop surpris quand nous avons découvert le Gard avignonnais. Après, sincèrement, nous ne savions pas
qu’il y avait autant de gens là-bas et en plus ils parlent la même langue que nous !  A notre décharge, il
faut reconnaître que franchement cela prête à confusion : ’la cité des papes’. Du coup, nous on a toujours
cru que c’était l’Italie. »

Vers une extension du plan faubourgs ?
Bien que le montant exact de la transaction ait été tenu secret, l’opération est particulièrement ‘juteuse’
pour Avignon, En se séparant de l’un de ses joyaux patrimoniaux, la municipalité de la cité des papes va
être financièrement en mesure de déployer le ‘Plan Faubourgs’ sur tout son territoire. Mieux, pour ne pas
jouer les radines, elle propose d’étendre son projet à l’ensemble du Grand Avignon. Pour cela, elle
envisage d’offrir une trottinette électrique à chaque habitant de l’agglomération. Et pour ceux qui auront
le Rhône à traverser, ils devraient être équipés de pédalos électriques.
De l’autre côté du Rhône, le transfert du pont Saint-Bénezet d’une rive à l’autre ne semble pas poser de
problème pour Villeneuve-lès-Avignon. Bien au contraire.
« Nous, explique-t-on du côté de la cité cardinalice, on est comme les autres communes gardoises du
Grand Avignon et du Gard rhodanien : entre Occitanie et Provence on ne sait plus trop où l’on habite. Du
coup, cela nous arrange quand ce sont les autres qui prennent des initiatives, cela nous évite de prendre
le risque d’avoir à le faire. »
« Nous sommes à 100% à l’origine de cette opération, confirme la région Occitanie.  Le canton de
Villeneuve ne nous a rien demandé mais cela nous permet d’enfin  réaliser un investissement dans cette
zone. Un territoire parmi les plus contributeurs en matière fiscale dans lequel nous n’investissons jamais.
Sincèrement, nous avions peur que cela commence à se voir, alors avec ce projet on est tranquille pour
longtemps maintenant. On va pouvoir continuer à percevoir leurs impôts pour 50 ans au moins ! »

Bénédiction des Architecte des bâtiments de France
Mais pour mener à bien un tel dossier, il a fallu auparavant recevoir l’indispensable bénédiction des ABF
(Architecte des bâtiments de France). « Cela faisait des années que nous nous obstinions à refuser
systématiquement l’installation d’un disgracieux portique de protection afin d’éviter que les poids lourds
ne viennent percuter ce patrimoine de l’humanité. Quelle idée de faire si laid alors qu’il est plus facile de
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restaurer régulièrement. »
Toutefois, en raison de la multiplication des coûts de réparation suite à des accidents impliquant des
camions venant endommager l’ouvrage d’art médiéval datant du XIIe siècle  (5 fois en 3 ans dont 2 en
février dernier) la décision de mettre en place ces ‘horribles’ portiques a finalement été prise. Ces
derniers devant être installés à partir de juin prochain.

« Quand deux solutions s’offrent à nous, nous choisissons toujours celle qui coûte le
plus cher. »

« Mais s’il n’y a plus de pont, plus besoin de portiques, s’enthousiasment les gardiens du patrimoine.
Alors quand nous avons eu vent du projet de transfert vers la partie Occitane du Rhône, nous avons sauté
sur l’occasion. Car, par principe, quand deux solutions s’offrent à nous, nous choisissons toujours celle
qui coûte le plus cher puisque ce n’est pas nous qui payons. »
Seul regret pour les ABF, avec le déménagement du pont Saint-Bénezet « nous allons perdre le portique
qui permettait  de protéger jusqu’alors le pont Daladier,  une merveille de l’art  crypto-gothique qui,
bientôt, sera sous l’intolérable menace des poids lourds. »

Le début d’un vaste jeu de chaise musicale ?
En tout cas, ce transfert semble avoir donné des idées à d’autres collectivités. Ainsi la ville de Nîmes,
lassée d’être la cible des mouvements animalistes, aurait proposé d’échanger les arènes contre le théâtre
antique d’Orange. « Cela n’a que des avantages : on reste dans la romanité et on se débarrasse des anti-
corridas », se félicite-t-on au sein de la municipalité gardoise.
Du côté de la cité des princes, on est tout aussi enthousiaste à cette idée : « Nous pourrons étoffer notre
offre touristique en proposant une féria d’Orange inédite. Cela donnera aussi un coup de fouet aux
prochaines éditions des Chorégies. »
Ayant appris la nouvelle, Roberto Alagna, qui a toujours affiché sa fidélité à la scène du plus vieux festival
lyrique de la planète, prendrait déjà secrètement des cours de ‘muleta’ dans une manade en Camargue
afin d’être le premier ténor au monde à jouer Carmen face à un véritable taureau de Miura.

Déconstruction patrimoniale
Même à Paris, lassée par plus de 130 ans de présence de la dame de fer, la ville Lumière entend passer à
autre chose. Elle souhaite ainsi échanger les 330 mètres de la Tour Eiffel contre les 260 mètres de celle
d’Aramon.
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Paris veut ‘déconstruire’ son patrimoine en rendant hommage à l’architecture industrielle des
années 1970-1980. Pour cela, l’ancienne centrale de production à partir de fuel lourd d’Aramon
serait le parfait symbole de cette époque révolue de l’utilisation des énergies fossiles.

« La Tour Eiffel, avec tout son métal qui ne sert à rien, c’est comme l’automobile : il est temps de passer
à autre chose, explique la mairie de Paris. Désormais, il est temps de ‘déconstruire’ la capitale. Et n’y a-t-
il pas plus beau symbole, à l’aune des Jeux olympiques, que de recycler le formidable héritage industriel
français des années 1970 ? » Le transfert de ce symbole révolu de la production d’électricité via les
énergies fossiles mis en service en 1977 et mis à l’arrêt en 2016 devrait être mené à bien pour Paris
2024.
Pour sa part, la ville d’Aramon, soutenue par la CNR (Compagnie nationale du Rhône), compte recycler
l’ouvrage de Gustave Eiffel en phare géant pour la navigation des péniches sur le Rhône. « Avec le
réchauffement climatique et la fonte des glaces on est jamais assez prudent, mais vu la hauteur de
l’édifice on devrait avoir un peu la marge », précisent les deux partenaires.
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La Tour Eiffel va être recyclée en phare de navigation pour les péniches naviguant sur le Rhône.

Châteauneuf-du-plug ?
Enfin, particulièrement séduite par ‘Le Tree’, l’œuvre équivoque de l’artiste Paul Mc Carthy qui avait fait
l’objet d’une controverse lors de son exposition sur la place Vendôme à Paris pendant la Fiac 2014, la
commune de Châteauneuf-du-Pape entend elle aussi mener sa révolution patrimoniale.
Pour cela, elle envisage de substituer les ruines de son château qui domine son vignoble depuis près de
800 ans, par l’œuvre, mi-sapin gonflable mi-sextoy, du célèbre plasticien américain. Ce dernier, grand
amateur de Châteauneuf, devant installer les restes du château castelpapal dans sa propriété de Los
Angeles et transformer le donjon en une immense cave à vin.
Anticipant la polémique le maire de Châteauneuf-du-Pape s’agace pourtant déjà : « avec cette œuvre, les
gens verront ce qu’ils auront envie de voir : un sapin, un sextoy ou même une soucoupe volante* ! On
s’en fout, ce qui compte c’est que l’on se soit débarrassé de cette tour, symbole phallique d’une époque
patriarcale révolue. »
Mis dans la confidence, le Syndicat des vignerons de la plus vieille AOC de France plancherait déjà sur la
création d’une bouteille en forme de plug pour remplacer celle avec les armoiries traditionnelles gravées
sur le col depuis 1937 ou la mitrale apparue au début des années 2000.
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L’œuvre controversée de l’artiste américain Paul Mc Carthy va prochainement venir prendre la
place de l’ancien donjon du Châteauneuf-du-Pape qui lui, prendra la direction de Los Angeles pour
être transformée en une immense cave à vin.

Les lamentations du département de Vaucluse
Enfin,  à  la  tête  du  département  de  Vaucluse,  bien  que  peu favorable  à  ce  grand chamboulement
patrimonial, on semble se résigner à ces bouleversements : « Ici, on n’aime pas changer les habitudes.
Pour preuve, 3 de nos 5 derniers présidents ont été élus au bénéfice de l’âge. Il faut déjà qu’on s’habitue
à avoir une femme à la présidence pour la première fois depuis plus de 230 ans alors voir tous ces
monuments déménager… Mais bon, on va suivre quand même le mouvement bon gré mal gré. » Le
Département serait déjà en négociation très avancée avec la municipalité de Jérusalem pour ‘troquer’ sa
partie du palais des papes contre le mur des lamentations.

Don Diego de la Garcia

*Pour rappel, la municipalité de Châteauneuf-du-Pape est la seule commune au monde à avoir pris un
arrêté interdisant le survol, le décollage et l’atterrissage des soucoupes volantes sur l’ensemble de son
territoire. Un arrêté pris le 25 octobre 1954 par Lucien Jeune alors maire de Châteauneuf.

https://www.youtube.com/watch?v=KGqmy-nOUaM
https://www.chateauneufdupape.org/images/image_site/Mairie/Arretes-et-Informations-municipales/arrete-ovni.pdf
https://www.chateauneufdupape.org/images/image_site/Mairie/Arretes-et-Informations-municipales/arrete-ovni.pdf
https://www.chateauneufdupape.org/images/image_site/Mairie/Arretes-et-Informations-municipales/arrete-ovni.pdf
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